
Ata do 74º Encontro do Colégio Permanente de Presidentes de Tribunais de 
Justiça do Brasil, realizado em Florianópolis, Estado de Santa Catarina, no 

período de 26 a 27, inclusive, do mês de junho de 2008.

Às 10:00 (dez) horas do dia vinte e seis de junho, numa quinta-feira, na sala de sessões do 
Tribunal  Pleno, presentes  os Membros do Colégio,  que assinaram a lista de presença, o 
Presidente Francisco de Oliveira Filho abriu os trabalhos, convidando para compor a mesa as 
autoridades locais e o Dr. Sérgio Bermudês, conferencista da manhã, passando a palavra ao 
Des. Marcus Faver, Presidente da Comissão Executiva, a quem foi conferida a medalha de 
Mérito Judicial do Tribunal de Justiça,  diante dos relevantes serviços por ele prestados à 
magistratura catarinenses e à magistratura nacional. Depois de haver falado, em nome do 
Tribunal de Justiça, o Des. Luis César Medeiros, fez uso da palavra o Governador do Estado, 
Dr. Luiz Henrique da Silveira, e, a seguir, o Des. Marcus Faver agradecendo, em comovido 
discurso,  a  honrosa  homenagem  recebida,  após  o  que  o  Presidente  Des.  Francisco  de 
Oliveira Filho encerrou os trabalhos, convidando os membros do Colégio para o almoço a 
ser oferecido pelo Presidente da Assembléia Legislativa e comunicando o prosseguimento 
dos  trabalhos,  na  parte  da  tarde,  quando  falaria  o  Dr.  Sérgio  Bermudês  sobre  o  tema 
“Conceitos e questões repetitivas e como os Tribunais deverão proceder diante delas”. Às 14 
(quatorze)  horas,  o Presidente  Des.  Francisco de Oliveira  Filho deu prosseguimento aos 
trabalhos, após convidar para compor a mesa o Dr. Sérgio Bermudês, passando a presidência 
dos trabalhos para o Des. Marcus Faver, que me convidou para compor a mesa, na qualidade 
de ex-Presidente da Comissão executiva, passando a palavra, imediatamente, ao Dr. Sérgio 
Bermudês, que, em proveitosa palestra, falou sobre o tema de sua responsabilidade, sendo 
por  todos  aplaudido  e  pedindo  licença  para  sair,  pois  deveria  dirigir-se  ao  aeroporto 
imediatamente  para  o  seu  regresso  ao  Rio de  Janeiro.  Falaram,  a  seguir,  o  Des.  Marco 
Aurélio Buzzi e o Des. Vanderlei Demier, o primeiro apresentando esboço de “Manual de 
Procedimentos dos Juizados Especiais Cíveis” a ser elaborado pelo FONAJE, e o segundo, 
Presidente  do  Conselho  Gestor  de  Tecnologia  da  Informação,  abre  o  tema  “Visão  da 
Informática Jurídica do Tribunal de Justiça de Santa Catarina e suas perspectivas”. A seguir, 
o  Des.  Marcus  Faver  comunicou  que  o  futuro  manual,  na  sua  versão  original,  seria 
encaminhada ao Des. Remolo Letteriello, Presidente da Comissão Especial do Colégio que 
trata dos Juizados Especiais. Depois de agradecer aos palestrantes, o Presidente da Comissão 
Executiva encerrou os trabalhos, convidando os presentes para o jantar a ser oferecido pelo 
Governador do Estado, às 20h30 (vinte horas e trinta minutos), e comunicando que para a 
pauta interna,  os trabalhos teriam prosseguimento do dia seguinte,  a partis  das 9 (nove) 
horas,  no  hotel  do  Costão  de  Santinho,  onde,  todos  os  membros  do  Colégio  estão 
hospedados. Aberto os trabalhos, às 9 (nove) horas do dia 27 (vinte e sete) o Des. Marcus, o 
Des. Marcus Faver pediu uma salva de palmas pela nova sede institucional do Colégio, em 
Brasília, disponibilizada pelo Des. Lívio Gonçalves, e, em seguida, deu a palavra ao Des. 
Antonio Lopes de Noronha sobre os procedimentos para julgamento de recurso repetitivo no 
âmbito do Superior Tribunal de Justiça (Lei Federal nº 11.672, de 08 da maio de 2008). 
Após uma longa e fundamental exposição, o Des. Noronha apresentou minuta de Resolução 
a ser expedida pelos Tribunais de Justiça, cuja minuta, com as sugestões apresentadas na 
sessão  será  encaminhada  ao  Superior  Tribunal  de  Justiça,  com  a  participação  dos 
Desembargadores Noronha e Armínio José Abreu de Lima, este Presidente do Tribunal de 
Justiça do Rio Grande do Sul e membro da Comissão Especial constituída pelo Presidente 
Humberto de Barros. A seguir o Des. Rêmolo Letteriello fez exposição sobre o pagamento 



dos adicionais por tempo de serviço no período anterior ao da vigência da Resolução do 
Conselho Nacional de Justiça sobre a matéria (nº 13 de 2006), isto é, até março de 2006. A 
seguir,  o  Presidente  Francisco  José  Rodrigues  de  Oliveira  Filho,  de Santa  Catarina,  fez 
minuciosa exposição sobre o pagamento de auxílio-moradia à magistratura catarinense, após 
a  decisão  do  Ministro  Eros  Grau,  distribuindo,  na  ocasião,  documentação  pertinente  à 
matéria.  A  seguir,  o  Presidente  Marcus  Faver  deu  a  noticio  da  eleição  do  Des.  Jones 
Figueiredo Alves para a Presidência do Tribunal  de Justiça de Pernambuco, o qual aqui 
comparece  imediatamente  após  a  eleição.  O  Des.  José  Lenar,  de  Goiás,  indagou  dos 
presentes se algum Tribunal estaria recolhendo contribuição sobre o PIS-PASEP, recebendo 
resposta negativa.  Dr. Noronha, a seguir, esclareceu que o Senador Álvaro Dias apresentou 
PEC resgatando o adicional por tempo de serviço. Franqueada a palavra, para manifestação 
dos Presidentes, manifestaram-se os Desembargadores Antonio Noronha, do Paraná, sobre 
as  dificuldades  do  Judiciário  com a  suspensão  das  férias  coletivas,  com intervenção  do 
Colégio junto ao Supremo para remessa do projeto de lei relativa ao Estatuto da Magistratura 
Nacional,  entregue  agora  à  relatoria  do  Min.  Lewandowsky,  e,  ainda,  a  Desa.  Albanira 
Lobato,  que  manifestou  sua  preocupação  com  a  elaboração  da  Lei  de  Diretrizes 
Orçamentárias no seu Estado e os depósitos judiciais, passando ao Colégio, no ato, estudo do 
Dr. Ives Gandra sobre o tema. Finalmente, usou da palavra o Des. Jones Figueiredo Alves, 
que manifestou sua preocupação com o ato do CNJ sobre a convocação de juízes substitutos 
para os Tribunais de Justiça, diante das férias individuais dos Desembargadores, tema sobre 
o qual também falou o Des. Eduardo Pereira dos Santos, do TJ de São Paulo, igualmente 
preocupado com a situação de risco de nulidade com prejuízo para as partes, manifestação a 
que deu plena alusão dos Des. Antonio Noronha, do Paraná, o Des. Jurandir de Lima sem 
manifestou com congratulações ao Colégio de Presidentes; falou também, o Des. Ildeu de |
Souza  Campos,  de  Mato  Grosso  do  Sul,  pleiteando  a  atenção  do  Colégio  para 
restabelecimento dos adicionais, após o que o Presidente Marcus Faver deu por encerrado os 
trabalhos, com lavratura, por mim, desta ata que, lida e achada conforme é assinada por ele e 
pelos demais membros do Colégio presentes ao Encontro.


